

第49号

すざか 農業委員会だより

発行編集
須坂市農業委員会
電話(026)245-1400
内線 3772



品質に自信を持って、えのきの栽培に励んでいます。

J A 須高総合共撰所の出荷作業

- 須坂市の農業振興について三木市長にお聞きしました。
- 市議会議員との農政問題懇談会開催
- 平成16年度農林予算決まる
- 農業委員会部会活動報告
- 農業サポートセンター2年目に向けて
- 鳥獣害対策に関する建議書提出
- 生き生き農家／農家に嫁いで



栽培のこの価格も、他の農産物と同様に、低迷が続いているが、生産者の皆さんは、需要の増大と価格上昇に期待を込め、品質のよいものを作るための努力を日々続けています。

須坂の
えのきの栽培



須坂市の農業振興について （三木市長にお聞きしました）

私が小学生の頃までは、両親がともに農業

をしていました。牛、鶏、ウサギも飼っており、夕方牛を千曲川の堤防から連れてくるのが私の日課でした。両親は朝早くから夜遅くまで働いていました。そんな訳で農業には強い思いがあります。

私の市政運営の基本目標は、

「活力、文化、誇りがみなぎる田園環境都市須坂の創造」です。これは、活力がある農業、農村の中で、當々として育まれてきた祭りなどの歴史や文化を大切にし、誇りの持てる田園地域を維持、創つていこうというものです。

このための施策の一つとして、農業小学校の設置があります。農業小学校は、地域の皆さんがあなたとなり、年間を通して小学生に様々な農業体験や伝統文化活動を行うことにより、農業の苦しさ、楽しさや自然の素晴らしさ、厳しさ、また、地域への愛着、誇りを感じてもらうものです。

私は、農業、商業、工業、観光、福祉など各分野で現状

をきちんと認識した上で、悲観せず何とか閉塞感を打破しようとする前向きな方々、グループと知り合うことができ、これらの方の異業種交流により、須坂の活性化は可能だと感じています。農業の活性化にも異業種交流は効果的です。例えば、須坂の産業が一同に会して展示、即売を行うことでより相乗効果を發揮して須坂の活性化を図る目的で、



三木市長に取材する正副委員長
情報委員会 佐藤西澤

須坂には、他に誇れる農作物、個性豊かな地域があります。これらに熱意あふれる農業者の方々の知恵と努力、そして多くの方々の協力、連携があれば、須坂の農業は大きな可能性があると確信しています。頑張りましょう。

筋商品がありますが、個人でインターネットを活用するの負担が大きくなりますので、9月には産業展を開催します。そのほか構想ですが、商店街に朝採りの無人直売所を設置する。（飯田市で実施中ですが、好評です。）農家、商店などが協力してそれぞれの品物をインターネットの仮想商店街に出店をする。店街には

1反で畠が貸し借り出来れば具合がいいというが、果たして正しく農地利用され置き場とされてゆく事も考えられる。特区は、農業生産の拡大につながらないという意見もある。一部的なものである。1反特区は気を付けてやらないといけないと思う。地域活性化に向けてなにかいいアイデアはないか。

農業をどうしていくか。現在須坂市の食と農の基本計画100人委員会がスタート。今までなら農業振興は行政から一方的な農業政策が打ち出されていたが、市民がボランティアで政策を行っていく事はすごいことだ。新しい農業の発展につながり希望ある100人委員会である。

去る2月20日、市議会議員と農業委員との農政問題懇談会が、須坂市消防本部3階会議室において行われました。

最初に、長野県農業総合試験場長の有元達知氏から「須坂市の農業、農村に期待する」と題して講演して頂きました。

お話の中で、生産現場に直結し、地域農業に即応できる知恵、工夫、想像力を生かした革新的な技術の開発を考えいく中で、今、10年サイクルで品種切り替えを考えていく必要がありますと言われました。

ぶどう新品種の開発や、施設栽培下での黄桃有望品種の早

期結果法、りんごに関しては、青森の12月集中を考え、9、10月出荷品種に切り替えていく必要性。また、安心、安全、うまい”を考えてゆく中で、他とどう差を付けていくか。安いものが回っているが本物を作っていく必要性。

が大事であると話されました。続いて意見交換に入り、活発な討議がされました。小布施で1反から利用できるという特区許可が設けられているが、須坂市も特区許可申請すれば遊休荒廃農地解消になると思われるがどうか。

四賀村では農園付き住宅が売れているが須坂には無いのか。峰の原、菅平では高原野菜の農業体験を受け入れているが、須坂市でも山間地の景観を生かし、丘活性化施設利用し連携していけないだろうか。

ヨーロッパでは、美しい村コンテストなどがあり、これが観光資源になっている。しかし、須坂は美しい景観



平成16年度農林予算決まる

農林水産業費5億7千8百万円

平成16年度予算は、市税の減収、交付税・国庫補助金の削減といった厳しい財政事情の元で編成されました。

このような状況の中で、農林課では、現在の須坂市農業が抱える諸課題、特に遊休荒廃農地の解消や有害鳥獣対策、後継者問題、果樹の新品種導入などに鋭意取組み、農業経営の安定と発展に努めてまいります。

すざか農業委員会だより

(3) 平成16年4月15日 明日の農業を考える会による農産物直売所設置について、引続いて研究をしてまいります。

○農業振興対策事業

主なる施策は次のとおりです。

○畜産振興事業

農業委員會 部會活動報告

平成16年4月15日(4)

農業振興対策部会

シシが多く出没し、大変被害が出ているということで、9月に井上地区・東地区の視察を行いました。今年は昨年より被害が倍増しているとのことでした。農業委員会としても、捕獲器具の増設、狩猟免許取得者の増員等を盛り込み須坂市へ建議書を提出し、対策を要望いたしました。

川田の千曲ヤーコン組合を視察いたしました。ヤーコンにはフラクトオリゴ糖や食物繊維が多く含まれ、近年健康食品として注目を集めておりましたが、まだまだ市場流通が少なく、様々な課題が多くあるとのことでした。その後豊丘地区で、農業委員が中心になりヤーコン研究会が発足し、荒廃農地解消に今後期待されます。また、11月には、姉妹都市三浦市を訪問し、須坂市の農産物の消費宣伝のための対面販売を行い、交流を深めまいりました。

農家の皆さんのが安心して農業が営まれるよう、環境を整備していく。をテーマに活動を進めております。

前期より引き続き調査・研究、対策を行っている陸砂利採取については、建設事務所の許可。そして、土地改良による一時転用の審査・許可については農業委員会で行っています。農地部会では、陸砂利採取が正しく行われていいかパトロールをすると共に、埋め戻し後農地としてどのように利用されているか実態調査を行っております。

過去5年間に陸砂利採取を

農地対策部会

良開発、検査等、花卉優良品種育成等が研究されており、長野県の農業の振興に大変役立っているとのことでした。

高速道沿いの融雪剤による
果樹の凍害については、公団
の対策等によって被害が少な
くなっていますが、大きな
被害が出た場合には、部会と
して調査し、対処をしていき
たいと思います。

後継者対策部会

長野県の農業構造で世帯構
成は三世代の割合が33%（全
国は39%）で、二世代の割合
が増しています。子と孫が別
世帯であったり、農業後継者
の婚期が遅れている事にもあ
ります。この数値は農業基盤
が不安定で弱体化しているこ

後継者対策部会

行つた農家の皆さんへのアンケート調査を行い、現在まとめているところで、結果を昌ながら対処をして参りたいと 思います。

去る8月には、サル、イノシシの被害が増大する中で、現地調査を部会として実施しました。当日は、サルが出る時間帯といわれる昼休み時に行いました。最近になつてイノシシの被害の多い井上地区においては、被害にあわれた地元の皆様の生の声をお聞きし、被害を見る中で農業委員として何らかの対策をしてい

男性の立場から見ると、家族間で取り決めるのは水臭い。うまくやつてきたのだからいいまさると、ダメになる事が多いのです。この推進にあたり農業委員は手本となるところです。現在協定を締結した委員は11人、うち女性委員は4人全員です。少子高齢化社会では介護、相続で不測の事態になりますかねません。次世代に向け第一歩として検討してみては！

今後、組織サークルとの意見交換、アンケート等を実施しながら、より良い後継者対策を計りたい。

とを示しています。農業後継者との育成は急務ですが、多くの問題点があります。その二つが結婚問題です。当委員会でも農業後継者の結婚相談所を設置してますが、ここ数年開店休業状態です。先に、由長への建議で、結婚に世話を好きな方の育成を図ることを要望しました。これは、今以上にプライバシーの保護や長期にわたり情報収集・交換が可能と考えられますので、今後期待するところです。

農業委員会活動記録		(15年11月～16年3月)
11月2～3日	三浦市で農産物対面販売	農振除外現地調査
6日	農業後継者対策部会	農業後継者対策部会
17日	遊休荒廃農地一筆調査	鳥獣害対策に関する建議
17日	長野県選出国会議員との懇談会	書提出
12月1日	須高地区農業委員会協議会	須高地区農業委員会協議会
30日	11月定期総会	会員登録会
30日	長野県選出国会議員との懇談会	農村女性フェスティバルに参加(女性委員)
5日	農業振興対策部会	農地対策部会
9日	農地対策部会議	須高地区農業委員会協議会員会
17日	須高地区農業委員会協議会員会	12月定期総会
1月14日	衆議院調査局による現地調査	農業後継者結婚相談推進大会
1月14日	農業後継者結婚相談推進大会	農業振興対策部会
1月14日	農業サポーターとそば打ち体験交流会	農業サポーターとそば打ち体験交流会
1月14日	農地対策部会、農業後継者対策部会	農地対策部会、農業後継者対策部会
1月29日	農家と農業サポーターとの交流会	農家と農業サポーターとの交流会
2月10日	市議会議員との懇談会	市議会議員との懇談会
2月10日	情報委員会議	情報委員会議
2月23日	須高地区農業委員会員研修会	認定農業者との意見交換会
2月20日	農業委員会活性化セミナー	農業委員会活性化セミナー
3月5日	三木市長と情報委員会正副委員長討議	三木市長と情報委員会正副委員長討議
3月29日	農振除外現地調査	農振除外現地調査
3月29日	情報委員会議	情報委員会議

農業サポートセンター2年目に向けて！

2月16日、須坂温泉古城荘において、農家と支援者との交流会が行われました。昨年の農繁期から、久し振りの再会に、会話も弾み、農家と支援者との信頼関係が一層深まりたように思いました。また、交流会の中で、今年1月にサポート及び登録農家を対象に実施した労力支援アンケートの結果報告を、プロジェクターを使って行いました。農家の求めに応じた労力支援は、延べ作業日数11748時間に及び、初年度にも関わらず、大変好

評でした。集中したぶどうの房切り、摘粒作業では、サポーターも足りない状況となり、人数や日数を制限しなければ、すべての依頼農家へサポートする事が出来ないほどの状況でした。そんな中で「農家の方に感謝され支援した甲斐が

あつた。」受け入れ農家の皆さんは「慣れないのに一生懸命取組んでもらい助かった。次年度も期待します。」と嬉しい言葉があつた反面、「個人差があり農作業に向いていない人もいた。」という厳しい意見もありました。今後は講習会等で技術のレベルアップを図つてゆきたいと思いますが、依頼農家の皆さんも、サポートを育てるという気持ちで指導していただければと思います。

鳥獣害対策に関する建議書提出 —— 猪による被害が急増 ——

地調査を行い、被害
状況の把握に努めできました。
その結果、鳥獣害対策については、
引き続き強化の必要があるとの結論に至りました。

5 効果的な防止対策の研究 と情報収集

職員の人事異動

4月1日付の人事異動で、
経済部農林課、農業委員会事
務局の職員に次のとおり異勤
がありました。

転出

○ 健康福祉部長兼福祉事務所長
山岸 泰寿（経済部長）

活性化施設その里ホールにおいて、市農業委員会主催で開催されました。この交流会は、遊休農地を解消する目的で農業委員自らがそばを栽培し、収穫したそば粉を使って、農業サポーターの方々と共にそば打ち体験・試食をして、併せて意見交換を行い交流を図ることを目的に実施いたしました。

開催 驚きました。当日は、来賓として市から三木市長、市議会から善財副議長、浅野経済建設委員長にもご出席願い、新そばを味わっていただきました。特に今回は、最近話題となっている南米原産の「ヤーコン」をつなぎに使ったそばも打ち、味の比較や食感の違いを確認しながら、それぞれの味も楽しくいただきました。

そば打ち体験交流会開催

ロジエクターを使って行いました。農家の求めに応じた労力支援は、延べ作業日数1542日、作業時間が11748時間に及び、初年度にも関わらず、大変好



ヤーコンにちは
「柔らかすぎちゃったあ～。
そば粉と水の加減がとても
難しい。

ヤーフンにちは

望岳台 佐藤

加減がとても
やつたあ。

貞枝 そばは、最高においしかった。ヤーコンという食材にも初めて出会った。キンピラは甘みがあり、砂糖いらざでおいしかった。

A black and white photograph showing a person from the side, wearing a white cap and a dark apron over a light shirt. They are leaning over a wooden surface, their hands working with a large amount of flour and dough. A rolling pin lies on the surface next to them. In the background, other people are visible, suggesting a busy kitchen or food preparation area.

特に井上地区や豊丘地区等では、猪により果樹・一般作物・水稻等広範に被害が拡大しており、大変深刻な問題になっております。このため、市農業委員会では現地調査を行い、被害把握に努めてきました。結果、鳥獣害対策について引き続き強化の必要がある結論に至りました。

- 委員会は、次のように、5項目について、鳥獣害対策に関する建議を、市長に行いまし
た。

農業サポートセンター2年目に向けて!

2月16日、須坂温泉古城荘において、農家と支援者との交流会が行われました。昨年の農繁期から、久し振りの再会に、会話も弾み、農家と支援者との信頼関係が一層深まつたように思いました。また、交流会の中で、今年1月にサポートセンター及び登録農家を対象に実施した労力支援アンケートの結果報告を、プロジェクトを使って行いました。農家の求めに応じた労力支援は、延べ作業日数1542日、作業時間が11748時間に及び、初年度にも関わらず、大変好

評でした。集中したぶどうの房切り、摘粒作業では、サポートも足りない状況となり、人数や日数を制限しなければ、すべての依頼農家へサポートする事が出来ないほどの状況でした。そんな中で「農家の方に感謝され支援した甲斐がありました。今後は講習会等で技術のレベルアップを図ってゆきたい」といいました。依頼農家の皆さんも、サポートを育てるという気持ちで指導していただければと思います。

今年で2年目となる農業サポートセンターですが、充実した労力支援に応えていくよう、サポートセンターの募集をしていきますので、農林課の窓口で登録をお待ちしております。

鳥獣害対策に関する建議書提出 猪による被害が急増

近年、猿、猪、かみしか等の鳥獣による農作物被害が増加しています。特に井上地区や豊丘地区等では、猪により果樹・一般作物・水稻等広範に被害が拡大しており、大変深刻な問題になっています。このため、市農業委員会では現地調査を行い、被害状況の把握に努めてきました。その結果、鳥獣害対策については、引き続き強化の必要があるとの結論に至りました。

平成15年11月17日、市農業

近年、猿、猪、か
もしか等の鳥獸によ
る農作物被害が增加
しています。

- 職員の人事異動

4月1日付の人事異動で、
経済部農林課、農業委員会事
務局の職員に次のとおり異勤
がありました。

(一)は前任の職名、職場

転出

 - 。健康福祉部長兼福祉事務所長
 - 。山岸 泰寿 (経済部長)
 - 。営業課長補佐兼料金係長
 - 。坂田 賢一 (農業委員会
事務局長補佐)
 - 。上下水道課下水道整備第2係長
 - 。滝澤 秀芳 (農林課技査)
 - 。税課
原 和嘉 (農林課付長野地区
農業共済事務組合派遺・須藤高
生生活環境課付(長野広域連合派遣)

生き生き農家・ ソバ屋さん

ソバ作り体験記

本郷町 山崎澄夫



「ウン、
店で食べるのと同
じだね」

一箸口にした時の息子の言葉。初めて一人で作った手打の年越ソバ。安堵と少々の自信がついた大晦日の夜だった。

農家に嫁して

境沢町
永田直美

を覚えています。

独身の時は、農業のことは全くわかりませんでした。結

全くれかりませんでした。結婚する時両親が、あまりにたくさんのブドウ畠があるので

くさんのブドウ畑があるので、大丈夫だろうかと心配しています。

力丈夫たうかと心配していましたが、私は何を心配され

ているのかわからないほどで、
こど、早起きは辛、ばあつて

た、早起きは辛いなあつて
思うくらいでした。

初めは、荷造り作業を手伝うくらいでした。巨峰のパック詰めは意外と楽しかったの

花切りの時は一日遅れると良い実がつかないし、摘粒は腕を上げっぱなしなので、普段でも肩こりなのに一段とひどくなるし。忙しくて買い物に行く時間はもちろん、夕飯を作る時間もないほどです。それには何と言つても暑さ。夏の日差しや暑さに弱い私にはかかりではありませんでした。

をしても日に焼けて、真っ赤になつて湿疹まで出来てしまつました。

しかし、しかし……こんなに大変な作業を忘れさせてくれるほど嬉しいのが、秋の収穫です。あの黒く大きな粒、ブルームのついたすごく形の良い房を見るだけで、とても幸せな気持ちになれます。本当にやって良かった。収穫作業ならずーっと続いても良いとさえ思えてくるから不思議です。しかし、そうは言つてもいつかは収穫も终ります。すべて採り終わつた畑を見直した時は、充実感と清々しい

の経験、播けば出るさ位の安
易な気持ち、食べる時の事の
みを楽しみにワイワイガヤガ
ヤ。誰言うことなしに「竹薮
そばの会」と決まって、以後、
間引き、除草、土寄せと思つ
た以上の作業。当然といえば
当然。放つておいて出来るも
のではないと実感したが、そ
れも多勢で取組めばこそで、
楽しくもあった。

男女総勢十六人、八木沢川沿いの竹藪の脇、少々日照りの悪い休耕田に集まり耕運、雑草拾い、種を播いたのが八月三日だった。みんな初めて

穀と更に「唐箕(トウミ)」での選別と続き作業を終えた。結果として、予想以上の大収穫でタップリ食べられた。安堵したのだった。

最近では、デジカメにハマつていて季節ごとに変化するズドウ畠の写真を撮っています。一面に巨峰が写っているのが良いけれど、冬の巨峰畠も確かに芽吹きを待っているようで、白い木々も趣があります。

さて、今年も収穫を楽しみに畠に出ましようか



豊丘その里センターでの手打ソバ修業半日、指導よろしく苦労しながらも出来たソバを食べた時の感激！苦労があればこそ、多勢で作ったからこそ喜びだった。

大晦日の夜以後、数回作り味わい大満足だが、こういう機会を与えてもらえた事に感謝して、この会を来年も続けていこうということになつた次第です。

桜の花が咲く頃となり、開花予想では例年より早くなりそうだ。世界の年平均気温が一度上がると食料の生産量は一割減少するという。このまま行くと五十年後には、現状より三~四度上昇、人口が80数億人になると予想される。我々農業者にとどても無関心でいられない。21世紀は環境、食料、人口、エネルギー等が地球的規模での課題だと言われている。科学技術の発達で経済や生活の便利さのみを追求しているが、美しい郷土を子々孫々まで残すには、もう少しスローペースの生活もいののかなあと思うこの頃です。

編集後記

- 農業委員會事務局長
佐藤 国夫（生涯學習課長）
- 農業委員會事務局係長
塩野勇一郎（畠山公園管理事務所
管理係長）
- 農林課
小林 健治（建設課）
- 農林課付（長野地区農業共済事務組合派遣・本所）
佐藤 芳章（市民課）
- 農林課付（長野地区農業共済事務組合派遣・須高支所）
伊賀 直樹（税務課）
- 農業委員會事務局長
丹治 牧 健一
- 農業委員會事務局
百子